

「現在の利益」と「未来の利益」

●せいてん質問箱

質問

淨土真宗の教えは現実のこの私の問題であるはずなのに、「領解文」に「後生のいちだいじ一大事」と説かれているのはなぜですか？

□ 領解文の内容

ご質問にある『領解文』は、蓮如上人の作といわれ、古くより浄土真宗の正義が示されたものとして拝読されてきました。『領解文』の全体は四段に分れており、ご質問の「後生の大事」という言葉はその第一段に、もろもろの雑行雑修自力のこころをふりすてて、一心に阿弥陀如来、われらが

利益ということ

もとより、「利益」という言葉は仏教の言葉であり、「利益する」といえば、仏や菩薩などが人々に功德を与えることをいいます。私たちからすれば、その功德を得ることを「利益」が人々に功德を与えることをいいます。「利益」の字義からすれば、そで、「現世利益和讃」には、さまざまなもののが念佛の衆生を護ると示されていますし、また「行文証」の信文類にも、金剛の真心を獲得すれば、横に五趣八難の道を超えて、かららず現生に十種の益

□「後生の一大事」は今の問題

お积迦さまが解決しようとした問題が何であつたかは、出家の動機を示す四門出遊のエピソードで知られるように、生

定聚に入る益な

を獲る。なにものかとする。
ひとつには冥衆護持の益、
二つには至德具足の益、三
つには転惡成善の益、四
つには諸仏護念の益、五
つには諸仏称讚の益、六
つには心常護の益、七
つには心多歡喜の益、八
つには知恩報徳の益、九
つには常行大悲の益、十
つには正定聚に入る益なり

生きている私たち自身の命の

□「現世利益」は間に合わない題に他ならないのです。

女房の御本願のいぢれを聞
き、争止に主従させていたゞく

ことを「後生の一大事」と受けとめるより他に、私の今を解決する道はないのです。

生きているのだ、私たちの今が無常なのだ、という事実を私たち一人一人が笑きつけられたのです。明日があると思っているから、お金が儲かるように、健康でありますようにと、いわゆる現世利益を求めるのでしようが、実はそうしたことが間に合わない今を、私たちは生きています。

□往生という利益

淨土真宗では「御利益」という言葉をあまり用いませんが、それは「御利益」というと、普通は、何か病気が治つたり、お金が儲かつたり、ということを意味するからだと思います。人の一生を仏教では「生老病死」というのですから、病気は私たちの命と切り離せないものであって、病が私から無くなってしまうことはないのですから、それを仏教で利益と説くはありません。また、お金が儲かるということも欲であり煩惱なのですから、むしろ利益とは反対のことというべきでしょう。

しかし、淨土真宗でも利益とうことは説かれています。蓮

如上人の「御文書」第一帖第四通には、「正定と滅度とは、益とこうらうべきか、また二益とこうらうべきや。……されば二益なりとおもふべきものなり」(一〇八九頁)とあつて、「正定一には、『言ひて、さうへども、

「お、これ信心をいたたいて定めようじよめいしょ」
今、正定聚に住するというこ
と、つまり、淨土に往生すべき
身に定まることであり、「滅度」
とは、淨土に往生したならそ
のままさとりに至ることであつ
て、その二つが淨土真宗の利益
だといわれているのです。
もちろんこの二つの利益はま
つたく関係のないものではあり
ません。どちらも私たちの淨土
往生にかかわることであるとお
分けいただけます。た
だ、一方は私たちが今現在受け
ている利益であり、もう一方は
将来に受ける利益と心得て、そ
れを混同しないようにといわれ
ているのです。私たちは御信心
をいただいたまさにそのとき、
淨土に往生することが決定し、